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هُمْ ... ﴾٦٣﴿ وَعِظْهُمْ وَقُلْ لَذمُْ فِ أنَْ فُسِهِمْ قَ وْلًً بلَِيغًافأََعْرِضْ عَن ْ   

...karena itu berpalinglah kamu dari mereka dan berilah mereka pelajaran, dan 

katakanlah kepada mereka perkataan yang berbekas pada jiwa mereka  

(QS. An-Nisa‟; 63).
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ABSTRAK 

 

Ernila Rizar, NIM: 1751144007. 2016. Strategi Hubungan Masyarakat (Humas) 

dalam Meningkatkan Pemasaran Lembaga Pendidikan (Studi Multi Kasus di 

MAN 2 Tulungagung dan MA Ma’arif NU Kota Blitar). Tesis. Program 

Manajemen Pendidikan Islam. Program Magister. Institut Agama Islam (IAIN) 

Tulungagung. 

Pembimbing: 1) Prof. Dr. H. Achmad Patoni, M.Ag; 2) Dr. Chusnul Chotimah, 

M. Ag 

Kata kunci: strategi humas, pemasaran lembaga pendidikan 

 

Hubungan lembaga dengan masyarakat memiliki posisi penting dalam 

keberlangsungan hidup suatu lembaga pendidikan. Posisi humas sangat penting 

dan tidak cukup mengandalkan nama lembaga untuk menarik pelanggan 

pendidikan yang berasal dari masyarakat. Perkembangan masyarakat yang 

semakin maju memunculkan banyaknya persaingan-persaingan, termasuk dalam 

dunia pendidikan. Masyarakat tidak lagi bisa mempercayai begitu saja kualitas 

pendidikan ketika belum mengetahui manfaat apa yang akan mereka dapat. 

Disinilah posisi humas sangat berpengaruh dalam membangun komunikasi, 

hubungan, bahkan menarik simpati dan kepercayaan masyarakat untuk setia 

menjadi pelanggan pendidikan lembaganya. Dalam hal ini, maka salah satu 

komunikasi yang perlu dilakukan adalah dengan dengan pemasaran lembaga 

pendidikan. Pemasaran perlu dilakukan oleh humas untuk menunjukkan 

keunggulan dan daya saing lembaganya kepada masyarakat. Tentunya jika 

lembaga tetap ingin bertahan dan tetap eksis, maka perlu melakukan langkah-

langkah yang matang dalam pemasaran yang meliputi penentuan sasaran 

pemasaran, pemilihan target, penentuan posisi pasar, hingga promosi, sosialisasi, 

atau sebagainya, sehingga lembaga akan banyak dikenal, diminati, dan pelanggan 

pendidikan akan terus meningkat. 

Fokus penelitian ini adalah: (1) Strategi hubungan masyarakat dalam 

pemetaan pasar (segmentation) untuk meningkatkan pemasaran lembaga 

pendidikan di MAN 2 Tulungagung dan MA Ma‟arif NU Kota Blitar; (2) Strategi 

hubungan masyarakat dalam menentukan target (targeting) untuk meningkatkan 

pemasaran lembaga pendidikan di MAN 2 Tulungagung dan MA Ma‟arif NU 

Kota Blitar; dan (3) Strategi humas dalam penentuan posisi (positioning) untuk 

meningkatkan pemasaran lembaga pendidikan di MAN 2 Tulungagung dan MA 

Ma‟arif NU Kota Blitar. 
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Metode penelitian yang digunakan: (1) Jenis penelitian ini adalah 

penelitian lapangan (field-research) dengan pendekatan penelitian deskriptif 

kualitatif dan menggunakan rancangan multi-kasus, (2) Kehadiran peneliti di 

lapangan adalah suatu keharusan yang berfungsi sebagai instrumen kunci dalam 

mengumpulkan data, (3) Tempat penelitian adalah di MAN 2 Tulungagung dan 

MA Ma‟arif NU Kota Blitar, (4) Sumber data penelitian dibagi menjadi empat; 

people (orang), place (tempat), paper (kertas/dokumen), dan activity (aktifitas). 

Keempat sumber data tersebut digunakan untuk saling melengkapi informasi dan 

data, (5) Untuk mengumpulkan data, peneliti menggunakan observasi partisipatif, 

wawancara mendalam, dan dokumentasi, (6) Peneliti menganalisa data dengan 

analisis kasus tunggal yang meliputi pengumpulan data, reduksi data, penyajian 

data, dan penarikan kesimpulan. Setelah analisis kasus tunggal dilakukan analisis 

multi kasus, (7) Untuk memeriksa validitas data, peneliti melakukan perpanjangan 

waktu penelitian, triangulasi, mengumpulkan banyak referensi, mengkaji ulang 

data yang akan dibuktikan, dan melakukan klarifikasi kepada para informan. 

Hasil penelitian menunjukkan bahwa: (1) Strategi humas dalam 

segmentation (pemetaan pasar) di MAN 2 Tulungagung dan MA Ma‟arif NU 

Kota Blitar yaitu dengan cara mempertimbangkan segmen emosional; segmen 

rasional; dan mempertimbangkan karakter konsumen berdasarkan faktor 

geografis. Untuk menjangkau sasaran yang jauh, di MAN 2 Tulungagung dengan 

memanfaatkan bantuan dari alumni dan pengelolaan website. Sedangkan di MA 

Ma‟arif NU Kota Blitar dengan bantuan para kiyai, siaran melalui radio, dan 

melalui kegiatan PKL. (2) Strategi humas dalam targeting (menentukan target) di 

MAN 2 Tulungagung dan MA Ma‟arif NU Kota Blitar yaitu dengan menerapkan 

pola spesialisasi selektif, dan pola pelayanan penuh dengan melibatkan semua 

elemen madrasah. Adapun untuk menerapkan pelayanan penuh, selain dibantu 

pihak internal lembaga, humas MAN 2 Tulungagung juga dibantu oleh para 

alumni, sedangkan di MA Ma‟arif dibantu oleh kiyai dan kegiatan PKL untuk 

menjangkau target-target tertentu. (3) Strategi humas dalam positioning 

(penentuan posisi pasar) di MAN 2 Tulungagung dan MA Ma‟arif NU Kota Blitar 

yaitu dengan menerapkan pendekatan keunggulan berdasarkan para pesaing 

dengan membuat keunggulan yang belum dimiliki lembaga lain dengan bantuan 

pihak internal dan membangung hubungan dengan instansi atau lembaga 

eksternal. Seperti program GOC di MAN 2 Tulungagung dan MAKK di MA 

Ma‟arif NU Kota Blitar. Selain itu dengan menerapkan pendekatan manfaat 

dengan memberikan layanan nyata terhadap apa yang dibutuhkan oleh siswa, 

seperti mengadakan program ketrampilan bagi siswa yang tidak melanjutkan ke 

perguruan tinggi, serta bimbingan intensif bagi yang mengikuti SBMPTN. Serta 

humas juga melakukan komunikasi pemasaran untuk menempatkan keunggulan 

lembaganya dibenak masyarakat. Komunikasi pemasaran yang biasa dilakukan 

yaitu dengan publikasi, sosialisasi, brosur, banner, kegiatan internal maupun 

eksternal. Sosialisasi dan PPDB di MAN 2 Tulungagung diadakan pada semester 

2, sedangkan di MA Ma‟arif NU Kota Blitar pada semester 1. Adapun di MAN 2 

Tulungagung juga memanfaatkan website, sedangkan di MA Ma‟arif NU Kota 

Blitar dengan siaran radio, kegiatan pawai, PKL, dan pengajian kiyai. 
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Ernila Rizar, Registered Student: 1751144007. 2016. Strategi Hubungan 

Masyarakat (Humas) dalam Meningkatkan Pemasaran Lembaga Pendidikan 

(Studi Multi Kasus di MAN 2 Tulungagung dan MA Ma’arif NU Kota Blitar. 

Thesis. Islamic Education Management Program. Magister Program. State 

Institute of Islamic Studies (IAIN) Tulungagung.  

 

Advisors: 1) Prof. Dr. H. Achmad Patoni, M.Ag; 2) Dr. Chusnul Chotimah, M. 

Ag. 

  

Key words: public relations strategy, school marketing 

  

Relations with the public institutions have an important position toward 

school survival. Public relations position is very important since it is not enough 

to rely on the name or image of the institution to attract education customers. The 

advanced development of the society rise up many rivalries, including education 

filed. Society can‟t believe the quality of education while not know yet what the 

benefits they can get. This is the reason why the position of public relations is 

very influential in building communication, relationships, and even builds 

sympathy so that people trust to be loyal education customer. In this case, then 

one communication that needs to be done is by school marketing. Marketing 

needs to be done by the PR of school to show the excellence and competitiveness 

of the institution to the community. Of course, if the school want to survive and 

still exist, it is necessary to take steps to mature in marketing that includes 

segmentation, targeting, positioning, promotion, dissemination, and so on, so that 

the institution or school will be widely known, interesting, and increasing 

education customer will. 

The focus of this research are: (1) public relations strategy in the market 

mapping (segmentation) to enhance the marketing of educational institutions in 

MAN 2 Tulungagung and MA Ma‟arif NU Kota Blitar; (2)  public relations 

strategy in determining the target (targeting) to enhance the marketing of 

educational institutions in MAN 2 Tulungagung and MA Ma‟arif NU Kota Blitar; 

and (3) public relations strategy in positioning to enhace the marketing of 

educational institutions in MAN 2 Tulungagung and MA Ma‟arif NU Kota Blitar. 

The method used: (1) This research is a field research with descriptive 

qualitative approach and using the multi-case draft, (2) the presence of researchers 

in the field is a must that serves as a key instrument in collecting data, (3) The 

research is conducted in MAN 2 Tulungagung and MA Ma‟arif NU Kota Blitar, 

(4) The data sources were divided into four; people (people), place (where), paper 

(paper/document), and activity. The fourth source of the data used to complete the 

information and data, (5) To gather data, researchers used participant observation, 

in-depth interviews, and documentation, (6) Researchers analyzed the data with 
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the analysis of a single case which includes data collection, data reduction, data 

presentation, and conclusion. After the analysis of a single case then, the findings 

will be multi-case analysis, (7) To check the validity of the data, the researchers 

conducted an extension time of study, triangulation, collect a lot of references, 

review the data to be proved, and make clarifications to the informant. 

The results showed that: (1) public relations strategy in the segmentation 

(market mapping) in MAN 2 Tulungagung and MA Ma‟arif NU Kota Blitar that 

is by considering the emotional segment; rational segment; and consider the 

character of customers based on geographical factors. To reach a distant target, at 

MAN 2 Tulungagung by utilizing the help of alumni and managing the websites. 

While in MA Ma‟arif NU Kota Blitar is helped by kiyai, doing broadcasts via 

radio, and the activities of street vendors (PKL). (2) The public relations strategy 

in targeting (determining the target) in MAN 2 Tulungagung and MA Ma‟arif NU 

Kota Blitar by implementing selective specialization pattern, and the pattern of 

full service by involving all elements of the madrasah. In applying full service, 

public relations involves people in internal institution, PR MAN 2 Tulungagung 

also aided by the alumni, whereas in MA Ma'arif NU Kota Blitar assisted by kiyai 

and activities of street vendors to reach certain targets. (3) public relations strategy 

in positioning in MAN 2 Tulungagung and MA Ma‟arif NU Kota Blitar is by 

excellence approaches based competitors by making the advantages which are not 

possessed in other institutions by the help of internal institution, and to bring the 

relationship with the external agency. Besides, public relations do value approach 

to provide real service to what is needed by the student, such as holding a skills 

program for students who do not go to college, as well as intensive guidance to 

those who follow SBMPTN. As well as public relations is also doing marketing 

communications to take excellence minds of society. Marketing communications 

used to do that are brochure, banner, internal and external activities. MAN 2 

Tulungagung also use website, while in MA Ma‟arif NU Kota Blitar by 

broadcasting via radio, parade, street vendors, and recitation chaplain. 
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 الملخص
 

 (استًاتيجيات العلاقات العامة .۲۰۱٣.  ۱۱۱۱۱٤٤۰۰٧أيرنيل ريزار، رقم دفتً القيد: 
الددرس ة الثانوية   فِ تحسين الدؤسسة التسويق التعليمية )دراسة موضوع القضية فِ ) العلاقات العامة

مدينة بليتار(. رسالة   نهضة العلماء الحكومية الثاني تولنج أجونج و الددرس ة الثانوية معاريف
 الجامعة الإسلامية الحكومية تولونج أجونج م الداجستير.قس .قسم إدارة التًبية الإسلامية .الداجستير

 
 ( الدكتور  حسن الخاتدة الداجيتير۲ أحمد فطتٌ الداجيتير ، ( بروبيسور الدكتور۱الدشرف: 

   
 : استًاتيجية العلاقات العامة، التسويق للمؤسسات التعليميةالكلمات الإشارية

 
بقاء مؤسسة تعليمية. موقف العلاقات  العلاقات مع مؤسسات عامة لذا مكانة ىامة فِ

العامة مهم جدا وليس كافيا أن تعتمد على اسم الدؤسسة لجذب الزبائن من التعليم العام. تنمية 
المجتمع على نحو متزايد الدتقدمة التي أدت إلى العديد من الدنافسات، بما فِ ذلك فِ لرال التعليم. 

وعية التعليم فِ حين لً نعرف حتى الآن ما ىي الفوائد المجتمع لم تعد قادرة على الًعتقاد فقط ن
التي يدكن. ىذا ىو الدكان الذي وضع العلاقات العامة أنو يؤثر بشكل كبير فِ بناء الًتصالًت، 
والعلاقات، وحتى رسم تعاطف وثقة الناس لتكون موالية مؤسسة التعليم العملاء. فِ ىذه الحالة، ثم 

القيام بو ىو مع التسويق للمؤسسات التعليمية. يحتاج التسويق الذي اتصال واحد التي تحتاج إلى 
ينبغي القيام بو من قبل العلاقات العامة لإظهار التميز والقدرة التنافسية للمؤسسة للمجتمع. 
بطبيعة الحال، إذا وكالة لً تزال ترغب فِ البقاء على قيد الحياة ولً تزال موجودة، لً بد من اتخاذ 

فِ التسويق التي تتضمن تحديد الأىداف التسويقية، واختيار الذدف، وتحديد الدواقع  خطوات لتنضج
فِ السوق، إلى تعزيز ونشر، أو ما شابو ذلك، حتى أن الدؤسسة سوف تكون معروفة على نطاق 

 واسع، والفائدة، و وسوف تستمر التعليم العملاء فِ تزايد مستمر.

العلاقات العامة فِ السوق ورسم الخرائط )تجزئة(  ( استًاتيجية۱ويركز ىذا البحث هما: )
الددرس ة الثانوية الحكومية الثاني تولنج أجونج و الددرس ة   لتعزيز التسويق للمؤسسات التعليمية فِ

( واستًاتيجية العلاقات العامة فِ الًستهداف ۲مدينة بليتار ) نهضة العلماء الثانوية معاريف
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الددرس ة الثانوية الحكومية الثاني تولنج   للمؤسسات التعليمية فِ)الًستهداف( لتعزيز التسويق 
( استًاتيجية العلاقات العامة فِ ٦مدينة بليتار ) نهضة العلماء أجونج و الددرس ة الثانوية معاريف

الددرس ة الثانوية الحكومية الثاني  تحديد الدواقع )الدواقع( لتحسين التسويق للمؤسسات التعليمية فِ
 .مدينة بليتار نهضة العلماء أجونج و الددرس ة الثانوية معاريف تولنج

( ىذا البحث ىو بحث ميداني )ملاحظة الحقل( مع نهج الدراسة ۱الطريقة الدستخدمة: )
( وجود الباحثين فِ لرال لً بد أن يخدم كأداة ۲الوصفية النوعية واستخدام مشروع متعدد حدة، )

الددرس ة الثانوية الحكومية الثاني تولنج أجونج و  ( وىذا البحث فِ ٦أساسية فِ جمع البيانات، )
 .( تم تقسيم مصادر البيانات إلى أربعة٤مدينة بليتار، ) نهضة العلماء الددرس ة الثانوية معاريف

الدصدر الرابع من  .(الناس )الشعب(، الدكان )حيث(، ورقة )ورقة / وثيقة(، والنشاط )النشاط
لجمع البيانات، استخدم  (۱الدستخدمة للحصول على الدعلومات والبيانات التكميلية،  )البيانات 

( الباحثون بتحليل البيانات مع تحليل ٣الباحثون الدشاركين الدقابلات الدراقبة، فِ العمق، والوثائق، )
بعد  .جلحالة واحدة والتي تتضمن جمع البيانات، والحد من البيانات، وعرض البيانات والًستنتا 

( للتحقق من صحة البيانات، أجرى الباحثون ٧تحليل حالة واحدة من تحليل متعددة الحالة، )
دراسة من الوقت الًضافِ، والدثلثات، وجمع الكثير من الدراجع، واستعراض لإثبات البيانات، وتقديم 

 .توضيحات للمخبر

زئة )رسم الخرائط السوق( ( استًاتيجية العلاقات العامة فِ تج۱أظهرت النتائج ما يلي: )
مدينة  نهضة العلماء الددرس ة الثانوية الحكومية الثاني تولنج أجونج و الددرس ة الثانوية معاريف فِ 

والنظر فِ طبيعة الدستهلكين على  .الجزء العقلاني .بليتار ىو من خلال النظر فِ الجزء العاطفي
الددرس ة الثانوية الحكومية الثاني تولنج  نال،  فِ للوصول إلى ىدف بعيد الد .أساس العوامل الجغرافية

بينما فِ الددرس ة الثانوية  .أجونج من خلال الًستفادة من مساعدة من الخريجين وإدارة الدواقع
مدينة بليتار بمساعدة ماجستير من قسيس، بثتو الإذاعة، ومن خلال الباعة  نهضة العلماء معاريف

علاقات العامة فِ استهداف )تحديد الذدف( فِ الددرس ة الثانوية ( واستًاتيجية ال۲الدتجولين. )
من خلال  .مدينة بليتار نهضة العلماء الحكومية الثاني تولنج أجونج و الددرس ة الثانوية معاريف

أما  .تنفيذ نمط التخصص انتقائية، ونمط الخدمة الكاملة من خلال إشراك جميع عناصر الكتاتيب
الددرس ة  الخدمة الكاملة، بالإضافة إلى مساعدة الدؤسسة الداخلي، والعلاقات العامةبالنسبة لتطبيق 

بمساعدة أيضا من قبل الخريجين، فِ حين فِ الددرس ة الثانوية  الثانوية الحكومية الثاني تولنج أجونج
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  .عينةمدينة بليتار يساعده قسيس وأنشطة الباعة الجائلين لتحقيق أىداف م نهضة العلماء معاريف
الددرس ة الثانوية الحكومية الثاني  ( استًاتيجية العلاقات العامة فِ تحديد الدواقع )وضع السوق( فِ ٦)

من خلال تنفيذ نهج مدينة بليتار التميز  نهضة العلماء تولنج أجونج و الددرس ة الثانوية معاريف
اعدة من الأطراف الداخلية، الدنافسين على أساس بجعل الدزايا التي لً تدتلك مؤسسات أخرى بمس

بالإضافة إلى نهج قيمة لتقديم خدمة حقيقية لدا ىو  .وإعادة العلاقة مع وكالة أو وكالة خارجية
مطلوب من قبل الطالب، مثل عقد برنامج مهارات للطلاب الذين لً يذىبون إلى الكلية، وكذلك 

فضلا عن العلاقات العامة  . شتًكةاختيار مدخل الكلية الد توجيهات مكثفة لأولئك الذين يتبعون 
الًتصالًت التسويقية متعود  .تقوم بو أيضا وكالة التسويق والًتصالًت لوضع عقول تديز المجتمع

التنشئة  .على القيام بو، أي نشر، نشر، والكتيبات واللافتات، والأنشطة الداخلية والخارجية
وية الحكومية الثاني تولنج أجونج فِ الفصل الددرس ة الثان فِ قبول الدارسين الجدد الًجتماعية و

 . ۱مدينة بليتار فِ الفصل الدراسي  نهضة العلماء . فِ حين الددرس ة الثانوية معاريف۲الدراسي 
كما ىو الحال فِ الددرس ة الثانوية الحكومية الثاني تولنج أجونج استخدام الدوقع أيضا وبالددرس ة 

مدينة بليتار بالًستماع إلى البث الإذاعي والأنشطة موكب، حزب  نهضة العلماء الثانوية معاريف
 .الدين العمال الكردستاني، و لزاضرة الرجل
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